

Les causes de la colonisation selon Jules Ferry.

« Ce qui manque à notre grande industrie, ce sont les débouchés. Or, ce problème est intimement lié à la politique coloniale. Il faut chercher des débouchés. Il y a un second point que je veux aborder, c'est le côté humanitaire et civilisateur de la question. Les races supérieures ont le devoir de civiliser les races inférieures. (...) Ce devoir a souvent été méconnu dans l'histoire des siècles passés. Mais de nos jours, je soutiens que les nations européennes s'acquittent avec largeur, avec grandeur et honnêteté de ce devoir supérieur de civilisation (...). Il faut aussi savoir qu'une marine comme la nôtre ne peut se passer, sur la surface des mers, d'abris solides, de défenses, de centres de ravitaillement (...). Rayonner sans agir, sans se mêler aux affaires du monde, croyez-le bien, c'est abdiquer, (...) c'est descendre du premier rang au troisième puis au quatrième (...). Est-ce que les gouvernements français laisseront d'autres que nous s'établir en Tunisie ? D'autres que nous faire la police à l'embouchure du fleuve rouge ? ».

Jules Ferry, discours à la Chambre des députés (28 juillet 1885).